

# アスベスト被害救済へさらなる前進を

## 判決受け合意書に調印

### 田村大臣は改めて原告に謝罪

5月18日、定刻を少し過ぎた18時半頃、厚生労働省会議室にて建設アスベスト訴訟基本合意書調印式が開かれまし

た。原告団・弁護士より宮島原告団代表、小野寺弁護士会共同代表、清水全国連絡会事務局長など6人、厚労省より



基本合意書を掲げる宮島原告共同代表（右から2人目）と田村厚労大臣

## 電話3日で700件超 労災申請や訴訟参加を相談



NHKの取材（左端）も入りました

5月19日、21日の午前10時から午後4時の時間帯で、建設アスベスト全国一斉電話相談をアスベスト弁護士団、各組合の書記局で行ないました。この取り組みの目的は、①広がるアスベスト被害の掘り起こし、②労災認定をすすめること、③訴訟を組織化することです。前回の電話相談で全国から電話が殺到した教訓から

5月19日、首都圏では建設プラザ東京の803号室などを電話センターとして行ないました。10時から「新聞記事を見て」という電話がかり始め、午後1時のNHKニュースのトップで報道される

と、相談件数が飛躍的に増えました。「労災申請をしたがだめだった」「この数年、体調がすぐれず黄疸がでるようになった」「親が労災認定を受けたが

印に至った率直な気持ちを」と聞かれた宮島さんは「言葉には言い尽くせない、何とも言えないスカッとした気持ちになった。ただ、13年はつづく長い。すでに2000人を超える原告がなくなってしまう」と心情を語りました。

## 最高裁判決報告の院内集会(5/18)で勝利判決への祝辞を述べた国会議員

衆議院議員	
自由民主党	齋藤 健、左藤 章、しげもと 護、田中 和徳、野田 毅、藤丸 敏
公明党	太田 昌孝
立憲民主党	阿久津 幸彦、阿部 とも子、岡島 一正、尾辻 かな子、菅 直人、小宮山 泰子、近藤 昭一、末松 義規、田嶋 要、辻元 清美、長妻 昭、松尾 明弘、道下 大樹、横光 克彦、吉田 つねひこ
国民民主党	玉木 雄一郎
日本共産党	笠井 亮、穀田 恵二、清水 忠史、高橋 千鶴子、田村 貴昭、畑野 君枝、宮本 徹
無所属	笠 浩史
参議院議員	
公明党	里見 隆治
立憲民主党	石垣 のりこ、小沼 巧、岸 まきこ、古賀 ゆきひと
国民民主党	舟山 康江
日本共産党	伊藤 岳、井上 哲士、紙 智子、吉良 よし子、山添 拓
社会民主党	福島 みずほ
無所属	芳賀 道也

## 安全標語で最優秀

### 村山大和の駒林さん



受賞作を掲げる駒林さん

2021年全建総連・労働安全標語の最優秀作に村山大和支部の駒林喜顕さんの作品が選ばれました。東京土建の仲間が最優秀となったのは初めてです。

駒林さんは主に野丁場で左官の仕事をしています。20代前半で、お父さんの営む左官の仕事と一緒にやるようになり、東京土建への加入もその時期で、18年ほどになります。

「分会の役員さんから『支部で安全大会と併せて安全標語コンクールをやるので出てみない』と誘われました。組合の行事に参加したのはこれが初めてでしたが、参加した

時、職人の世界は高齢化が進み若い世代が育っていないので、次世代に技術を残していかなないと私が進んで来た技術も生きないなあと、浮かんできたのがこの標語でした」と創作のいきさつを話す駒林さん。ゴールデンウィーク前に受賞の知らせを聞いたときは「本当に私でいいのか」というのが率直な感想でした。「急がなくていいから安全

だけには気を付けて」とお父さんから常日頃言われてきたこともあり、駒林さんは幸いにも仕事で大きなケガをしたことはありません。

「RCの現場などは左官工事が結構あるので、全般的には左官の仕事が少なくなっています。若い子に左官仕事の良さを伝えていきたいですね」と駒林さんは話してくれました。

## 聖蹟現場で宣伝、聞き取り「賃金上がらない」



アンケートへの協力を呼びかける

5月14日、聖蹟桜ヶ丘プロジェクト現場（元請・三井住友建設）前などで、東京土建本部は府中国立、調布、多摩西部、町田、多摩・稲城、八王子、日野、西多摩の8支部とともに宣伝、聞き取り活動を行いました。参加人数は合計で31人。

現場のコロナ感染対策は概ね良く、CCUSの登録も進んでいることが分かりました。が、賃金では「下がった」「変わらない」というものがほとんどで、「とび・経験30年・50代・1万6千〜1万8千円」などの設計労務単価より低い回答が目立ちました。

「躯体工事が始まったばかりで、従事者は多くありませんでしたが、飲み物を配りながら、東京土建に相談を呼びかけるリーフや設計労務単価が示されたチラシなどが入った袋を手渡し、アンケートを呼

べトナム人労働者を雇用し、鉄筋の会社を経営する小島成彦さん（府中国立）は「対話をした従事者が鉄筋工でした。日本語が上手で感心しました」と話していました。